
欧志图，曾做过外贸，也
进入过传媒，现在在建筑设计企
业任职。至今已经到过50多个
国家，走过许多人未曾踏足的
“无人之境”，60岁的她认为人活
一世，最重要的不是年月日，而
很可能是某些瞬间。

旅行笔记
今年我去了北极、阿拉斯加、

夏威夷、日本和埃及。我强烈推荐
阿拉斯加+北极圈的道尔顿公路，但
一定一定要准备充分。

道尔顿公路全长666公里,是美
国通往北极圈的公路，也是从美国陆
地去北冰洋的唯一一条路。为什么
说这条公路最危险呢？首先，这条公
路沿途只有三个非常人烟稀少的城
镇，被称为美国最为孤立的公路。在
这条公路上行驶，最重要的一件事
情，是你要备好食物和汽车使用的
油。道顿公路另外一个危险的地方，
是这里路况很糟糕，本身大部分是砾
石，而且道路有很多上坡和下坡，有
的陡坡坡度高达12％，尤其对于卡
车来说，频繁的上下坡会导致刹车片
过热，从而导致刹车失灵。

另外，因为这条高速公路地处
北极圈，一到冬天在这里驾驶，还
要忍受漫长的黑夜——白天的时
间可能只有几小时。同时冬季公
路覆盖于厚厚的冰雪下，山路崎岖
陡峭，气候变幻莫测，所以食物、
油、卫星电话、坚实的雪地轮胎、防
滑链都是必不可少的。

此外，在我的旅行线路里，最必
不可少的是预留足够多的时间去参
观博物馆。1989年我到访的第一个
著名博物馆是意大利的梵蒂冈博物
馆，接着是佛罗伦萨的乌菲齐美术
馆，当那些文艺复兴的大师们的原
作，排山倒海呈现在眼前的时候，我
是甚至激动到手足无措，因为整个
意大利恍如仍然停留在14-16世纪
里，目光所及皆为艺术，美得不可思
议。而梵蒂冈和乌菲齐美术馆则是
这些艺术家作品的集大成。

快问快答

Q：旅行对您个人而言意味着
什么？

欧志图：旅行不仅是从一个
目的地到另一个目的地，而是

享受到达的这个过程，身处其
中从眼睛看到的，到嗅觉、触
觉、声音都全新的，它可以唤醒
我日复一日，在熟悉环境中已
经麻木或关闭了的第六感，让
我更有活力和朝气。人不是活
一辈子，不是活几年、几月、几
天而是活几个瞬间。我朋友圏
的一句话是:览山阅海,短的是
旅行，长的是人生。

Q：您喜欢什么样的旅行？
欧志图：我喜欢深度游，无

论是风景或者是市集、街头 博
物馆都是我旅行的一站，当然如
果能遇上当地的节庆，我就更愉
快地浸入。

Q：40 岁、50 岁和 60 岁不同
年龄阶段的旅行有何不同？

欧志图：我40岁-50多岁这
个阶段的旅行，有很多时候是带
着工作去的，所以会专注在完成
工作为目的的体验上，例如在不
同国家试驾，必须对这款车、对
路况对品牌定位做深度的了解，
同时会非常注意安全，因为我代
表的不仅仅是自己。但 60 岁已
经退休了，没了工作任务的压
力，就更加的放飞自我，可以体
验一些极限挑战，例如热气球、
动力滑翔机和潜水，以及挑战道
顿公路。

Q：您拍摄的照片很有冲击
力，为何喜欢拍摄人物？

欧志图：人往往是一个地方
最生动的风景，所谓一方水土养
一方人，它 们 的 生 活 方 式、衣
服、饮食、信仰，都与环境有关
系，靠近他们可以发现更鲜活的
生命力。

欧志图：览山阅海，
短的是旅行，长的是人生

丁劭恒，香港注册执业
建筑师，ADARC 思为国际建
筑师事务所创始董事及设计
总监。一直投身于公共建筑
实践，致力让当代建筑成为具
有人文内涵的艺术载体。

旅行笔记
建筑师不是致富之业，但

可以假工作之名，走遍东西南
北，在世界获取精神食粮。我
选择建筑师作为终身职业，很
大程度是喜欢它能够模糊工
作与生活的边界，也最适合我
这类非常讨厌休假的人。我
喜欢的任何地方都必须有人，
在旅途中，我更关注人、建筑
和自然这种“三位一体”的微
妙关系。

于我而言，很多触动内心
的灵感都是涌现在漫不经意
的旅途当中，山林、荒野、大
海、机场、列车、渡轮……高山
流水、明月清风，往往成就了
许多有趣的 ideas 和大量激动
人心的设计理念。

当我想设计方案时，经常
就突然间有新的启发。这种体
验很奇妙，有时候在办公室、在
家里未必能想到的点子，在路
上就突然降临了。在火车上，
我曾经用几小时划出方案，回

来给甲方汇报，一个回合竟然
就通过了。

在日本，我去过安藤忠雄
的光之教会、真言宗本福寺水
御堂、水库，去过东京湾、熊
本、富士山、北海道……我觉得
抛开其他问题，日本在古典的
现代传承和创新确实做得比我
们好，他们可以把以前的东西
链接当下，把它变成属于这个
时代的事物。比如水御堂，它
是山坡上的小寺庙，基本是按
照古典的格律来设计的，从古
典文化到当代文化，它的连接
非常流畅。佛堂在一座莲花池
底下，到了晚上抬头一看天空，
月亮在下沉，我有种从俗世穿
越到净土的感动。

快问快答

Q：您喜欢什么样的旅行
方式？

丁劭恒：我不是拍摄发烧
友，出去一般就是带着笔记本
和 iPad，现在已经懒得只用手
机拍照了。我更喜欢跟我的
小孩在某个时刻静静地坐着，
画下眼睛看到的风景。

Q：您是建筑师，旅行中
会不会只关注建筑？

丁劭恒：我很想离开建筑
师的思维去想东西，但是很不
幸，面对风景，很多时候我又
回到建筑师的思维里面，所以
有点呆板。在吃早餐，在路
上，在等飞机的时候，我会拿
起笔画下一些景色，然后做成
明信片寄给自己。

Q：您致力于让艺术和人
文融入当代建筑，旅行中会关
注什么？

丁劭恒：我经常设计文
旅酒店项目，所以我外出旅
行也会特别留意国外的人怎
么做酒店。在国内不缺很漂
亮 的 建 筑 ，不 缺 优 美 的 环
境，什么都不缺，就是缺人
和温度。

我认为日本酒店的软件
方面很值得我们借鉴，包括产
品的设计、跟人打交道的礼仪
和温度等。

丁劭恒：触动内心的灵感
常在漫不经意的旅途中

丁劭恒

关鸣，在建筑媒体、建筑
出版、建筑策展领域工作 30
年。绿色之春创始人，思想沙
龙发起人，ironman铁人三项
国际认证教练，旅行爱好者。
与太太Gracie从1995年开始
出国旅行，如今已经去过60多
个国家。

旅行笔记
我刚刚完成了在爱沙尼亚

首 都 塔 林 的 2023 IRONMAN
TALLINN 70.3 铁人三项欧洲锦
标赛。

出发前约了两位“铁三网
友”见面，一位是美国大哥，64岁
了。另一位是爱沙尼亚塔林本地
的美女铁三爱好者，40岁。他们
都是该年龄组的高手。另外，还
遇到从中国去参赛的另外一位很
年轻的铁三运动员，他是被称为

“中国之光”的林浩然，他目前的
大铁最好成绩排在中国业余铁三
运动员的第三位。

借这次参加铁人三项比赛
的机会，我与太太游历了波罗
的海三国（立陶宛、拉脱维亚、
爱沙尼亚），比赛后，又去了芬
兰首都赫尔辛基和芬兰美丽的
湖区。

我通常在旅行期间，每天
早上都跑步5-10公里，用跑步
的方式认识一个陌生的城市。
例如在立陶宛首都维尔纽斯，
我们住在古城边上，我跑步7公
里，已经将古城大部分精华“跑
了”一遍，这个时候没有其他旅
行者，可以看到当地人是怎样
开启一天的生活。在跑步的时
候，也会与当地的跑者打招呼，
那种感觉好像突然拉近了与一
个陌生城市的距离。

最想分享的故事是跑步到
维尔纽斯古城里的“对岸共和
国”的宪法墙，我停下来，仔细
阅读这个由艺术家们创建的乌
托邦式“对岸共和国”宪法，真
是太有意思啦。艺术家们制定
的宪法章程，每一条都在表达
作为人最基本的诉求，读起来，
很治愈，也很拷问。

快问快答

Q：你们顺便去波罗地海
三国，有什么难忘的经历？

关鸣：为了平衡好比赛与
旅行，我们两人都会从不同方
向做准备。既可以参加铁人
三项赛，也可以顺便旅行。通

常我们出国比赛，都会安排两
个星期时间。难忘的事情太
多了。每天都很精彩，我们也
很享受这种特别旅行。

Q：一次去这么多国家 ，
你们是如何设计线路和行程
的？

关鸣：因为我们有一个
超大的赛车车厢，普通的出
租车无法装进去。所以，我
们在规划行程时，要考虑租
车。在去机场码头时，要提
前预约超大七座的出租车。
波罗的海三国都是自驾车，
我们从南向北一路开车北上
到塔林，还是很方便。

Q您是运动达人，同时又
热爱旅游，请问走遍世界是您
的目标吗？

关鸣：不是。只是每年安
排比赛时，要平衡好旅行。一
石二鸟。

Q：您觉得深度感受 、体
验式的旅行可以给普通人带
来什么？

关鸣：旅行的方式是非
常个人的选择，需要平衡很
多事情，比如时间、目的地的
选择、交通、餐饮、住所、天气
等等。对我来说，出门旅行，
就 是 暂 时 换 一 种 方 式 看 自
己，看外界，感受一下全身细
胞被刺激的感觉。

关鸣：跑着拉近与陌生城市的距离

关鸣在塔林参加铁人三项

拉脱维亚当地建筑 关鸣 摄
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中秋、国庆超级黄金周即将开启，出境、
出国旅游成为许多人享受长假的不二选
择。日前在广州举办了一场关于出国旅行
的思想沙龙，来自各行各业的5位旅游达人
分享了自己的独特经历和奇思妙想……

雕塑艺术家潘奋在法国南部旅居十
个月，以艺术家之眼深度观察当地的历史
人文；林建勋屡次穿越南极，在邮轮上邂
逅“海上钢琴师”，用镜头和琴声留下拉
美尔水道的壮美奇境；建筑师丁劭恒走遍
东西南北，关注人、建筑和自然“三位一
体”的微妙关系，用画笔记录下旅途中的
建筑人文；欧志图走过许多人未曾踏足的
“无人之境”，如世界十大死亡公路之一
的阿拉斯加道尔顿公路、北非的荒漠、零
下 30 摄氏度的冰湖以及极端温度高达
55摄氏度的死亡谷等；而沙龙发起人关
鸣已经涉足60多个国家，他刚刚完成了
爱 沙 尼 亚 首 都 塔 林 的 2023 iron-
man70.3铁人三项欧洲锦标赛。

本期旅游周刊，我们就来就与这五位
旅行达人对话，希望他们的故事为即将踏
上旅途的您带来启发。

潘奋，雕塑艺术家，现任
广州美术学院潘鹤艺术馆常务
馆长，广州美术学院城市学院教
授，2022 年被聘为法国巴黎学
院研究生导师。

旅行笔记
自从 2004 年第一次踏足法

国的土地，前后出入法国也有七
八次了，我这次是以访问学者身
份前往法国，之前已在法国里昂
附近的阿尔卑斯大区拥有一个
自己的工作室。所以我决定利
用这次机会对法国南部进行一
次“旅居型的深度游”，在这十个
月里我们经历了春夏秋冬，居住
过不下十个民宿，换过不下八辆
汽车，终于活出了宾至如归、家在
法国的感觉！

旅居十个月并不是我的计
划时间，我本以为最多三个月就
可以搞定一切，没想到办理手续
的过程中不断被拖延才导致停

时间不断拉长。去过欧洲
办事的人都知道欧洲人除
了开车快之外什么都慢，
除了耐心等待还是耐心等
待，你永远不知道他们会
何时给你一个惊喜。

不知不觉我们已经度
过了十月怀胎所需要的日

子，也意味着我另一段“求异”的
人生开始，也让我有更多的时间
在法国深度晃荡，所以就称之为

“十月怀胎之旅”，我就是这么一
个不安分的人。

快问快答

Q：为什么觉得“旅居”是一
种保守的旅游方式？

潘奋：度假属于家族或家庭
的专属，旅行是属于年轻人体验
世界的专属，而旅居是介乎于度
假和旅游的一种生活方式，从节
奏而言非常适合准退休年龄段
的人士，所以说这是比较中庸保
守的旅行方式。

Q：在旅途中，您更在意什
么？

潘奋：我喜欢去一些有历史
和故事的地方，尤其是宗教和人
文环境的地方，通常情况下我会
从这些方面切入来选择旅行目
的地。

Q：作为雕塑艺术家，国外

旅居对您个人而言意味着什么？
潘奋：去法国旅居有语言

和生活习惯的挑战，中西方在
艺术观念上也有巨大的差异，
可 以 说 我 必 须 要 重 新 开 始 。
尤其在中国主流艺术圈熏陶
了几十年，我在西方是没有多
少市场的，我必须要重新上路
从零开始。但我觉得人生就
像旅游一样，为的就是求异而
不是求同，如果是求同又何必
远行。

Q：在法国南部“旅居型的
深度游”，有什么特别的体验？

潘奋：选择法国南部是因为
那边是艺术家的摇篮（梵高就在
那里度过大半生），因为瑞士的
雪山、草甸和阳光明媚的普罗旺
斯都在那一带，我相信所有对美
敏感的艺术家都会喜欢南法，同
时驱车 4 小时左右又可以到达
西班牙和意大利，不到两个小时
就到达瑞士日内瓦或普罗旺斯
地区，这些地方都是艺术家的殿
堂级国度。

而旅居游主要是深度参与
当地人的生活，体验他们的生
活 方 式 ，了 解 他 们 的 人 生 态
度，不要带着自己固有的思维
模式和生活习惯来评判别人，
用完全开放的心态去旅居才
能够真正感受到当地人的真
实状态。

林建勋，德迈国际旅行机
构创始人，创意旅行家、极地旅行
家，中国高端旅行行业从业23年，
足迹达70多个国家和地区，28次
到达南北极，其中两次抵达南极
点，海外旅行里程超过250万公
里。他已经成功带领3300中国
人去了南北极旅行。

旅行笔记
2月6日晚上，我踏上美国

——哥伦比亚——阿根廷——南
极的行程。整个行程中，船上只
有我一个中国人，其他全是国外
的老头老太。此行的目的主要有
三个，一是我想看一下疫情后南
极这条线路现状如何？二是今年
11月份我还有两个团队将去南
极，要探探路。三是我要去录点
视频素材，以配合现在网络社交
媒体的大量需要。但没想到此行
遭遇的美景让我一辈子受益。

2月26日6时40分，一道霞光
在南极拉美尔水道突然出现。拉
美尔水道是南极半岛最美海峡之
一。其实6点多船长就在水道的
北口前等候了，他大概感知到今
天晚上会有霞光，要知道这可不
是每天都有的景象。我们的船只
开始往水道里行进，但很多时候
船是进不去的，因为被冰堵住了，
但那天我们很幸运，整整一个小
时的时间，天公作美，一直都是日
照金山，我们还甚至还见到了一
大片冰雪在雪崩。

我跑到7楼封闭的甲板上架了
一部手机，做一个延时拍摄，在零
下五六度的气温下，拍了整整一个
小时。这个景象太难得了，这是我
见到的南极最美的时刻之一。

完成拍摄后，我马上用软件把
视频压缩到一分钟。压完了以后
我就发愁，因为在网上找了60多
首曲子都觉得配不上这个视频。

第二天，突然看到钢琴师在

船上弹钢琴，我马上突发奇想，为
什么不找他帮我找一支曲子配发
到我拍摄的视频上？钢琴师想了
想，就即兴给我奏了一支曲子。

我很开心，于是开始跟钢琴
家聊天，我问他你是哪里人？他
说他是乌克兰人，我说你在船上
多久了？他说已经是有半年多
了，我说你准备什么时候下船？
他说还不知道。他从去年二三月
份开始就没有下过船，中间有在
别的地方有休息过。邮轮公司专
门安排他签了上船合同，可以在
船上工作。

当时我真的很感慨，因为这
个小伙子平常看起来有点忧郁，
我在邮轮上喜欢跟别人打招呼和
聊天，平常跟他还真没聊过天。
我说南极虽然很美，但也别待太
久，希望你能早日回家。

南极真的值得一去，当你在
经过了惊涛骇浪40多个小时抵达
了南极，那一片天地揭开在你眼
前，那不是用任何的画面，任何的
诗歌，以及任何你之前的想象可
以去匹配的。那种美就是来自于
大地原生的地球最纯净的最宁静
的那一些，你可以说最美好的画
面扑面而来，震撼到你无言以对。

快问快答

Q:您估计是去过南北极最多
次数的中国人，为何如此乐此不疲？

林建勋：我现在去南北两极，
除了个人喜爱它的静谧旷野感，

更多是想帮更多人到达那里。
Q:这次去南极感觉与以往有

何不同？
林建勋：对于某些人，原来回

家也是如此难，和平是如此宝贵。
Q：您是怎么在南极遇到的

“海上钢琴师”？
我很愿意打破常规，与不同

的人交往，与陌生人交谈。找到
钢琴师是突发奇想，但没想到效
果竟然那么好。这个世界，美好
而奇妙，我们需要随时准备去推
开一扇未曾打开过的窗户。

Q：在南极船上这样一个独
立的空间，您说可以“绕到人后面
看人”，您所观察到的人和事与以
往的其他旅行相比有什么不同？

2月份在南极，全是欧美人在
船上，他们安然、沉静、专注于自
己所爱，人与人之间的界限感很
清楚，于是我也就有了一次安静
的旅程，很特别。当然，与中国人
同行，人与人交流很多，会交到很
多新朋友。

“绕到人背后看人”，是说多
个角度发现他人之所长，发现其
特别之处、可爱之处。

Q：去南极旅游价格不菲，加
上路程和时间等因素，不是一般
人可以去到的地方。

林建勋：南极北极游并不贵，
我在视频号里有说。这样的旅
程，带给我们的价值远超过同样
价格的车子。而且，这样的经历，
越沉淀越有意义感。人，不能只
活在物质世界里。
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潘奋：人生如旅游，求异不求同

林建勋：南极霞光与“海上钢琴师”

林建勋在南级点

邂逅南极精灵帝企鹅 林建勋 摄

夏威夷岛上的基拉韦厄火山 欧志图 摄

法国 Le puy 古城 潘奋 摄

潘奋在法国旅居

京都桂离宫是近现代日本建筑美学之典范 丁劭恒 摄

欧志图驰骋过世界上不少
于 60 多个汽车测试场地和赛道


